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Generalversammlung vom 9. Mai 1931. 
Vorsitzender: Hr. M. Bodenstein,  Prasident. 

Der Vorsitzende eroffnet die Generalversammlung um 51Ia Uhr mit 
folgender Ansprache: 

,,Meine Damen und Herren! 
Ich eroffne die heutige, 63. ordentliche Generalversammlung und danke 

Ihnen fiir Ihr Erscheinen. Die Einladung zu ihr mit der Tagesordnung ist 
Ihnen mit dem am 8. April erschienenen Heft der Abteilung A der ,,Be- 
r ichte"  zugegangen; ich stelle daher fest, d& die Einberufung satzungs- 
gemU erfolgt ist, und d d  die Versammlung beschldfahig ist. 

Was die Verhandlungs-Gegenstande anlangt, so ist deren erster der 
Geschaftsbericht des Vorstandes fiir da3 Jahr 1930. Er ist mit der 
Einladung in Ihre Hande gelangt. Ich kann mich daher darauf beschranken, 
einige Einzelheiten aus ihm hervorzuheben und einige Bemerkungen an ihn 
zu kniipfen. 

Wir sehen aus dem Bericht, daB die Tatigkeit unserer Gesellschaft in 
gutem F1a ist. Ihre Hauptaufgabe sind ihre literarischen Unternehmungen, 
und hier konnen wir mit Befriedigung feststellen, daI3 die Berichte eine leichte 
Zunahme des Umfanges zu verzeichnen haben, da13 das Zentralblatt sowohl 
infolge der vor einigen Jahren durchgefiihrten Vervollstandigung seines 
Arbeitsgebiets wie infolge der st andig vermehrten Produktion an Abhand- 
lungen auf allen Einzelgebieten erheblich gewachsen ist, daI3 von den so un- 
endlich wertvollen Generalregistern des Zentralblatts wieder eines seiner 
Vollendung entgegengeht, daI3 die Herausgabe der Be i 1 s t e i n - Bande, sowohl 
derer des Hauptwerkes wie des Erganzungswerkes, sich programmgemaS 
vollzieht , und daB vom G me1 i n - Handbuch neben der Lieferung B von Kobalt 
und neben Beryllium nunmehr der langersehnte und dabei so aderordentlich 
schwierige Band Eisen in einer Reihe von Lieferungen erschienen ist. 

Was ich hier dem Bericht hinzufiigen mochte, sind zwei Dinge. Das erste 
ist ein aufrichtiger Dank an alle diejenigen, die, jeder an seinem Platze 
arbeitend, diese Erfolge ermoglichten. Das zu erreichen, ist an einer Stelle, 
in der Redaktion der , ,Berichte", ganz auI3erordentlich schwierig gewesen. 
Denn wir haben hier im Berichtjahr den denkbar schwersten Verlust zu be- 
klagen gehabt. Hr. Pschorr ,  auf dessen Schultern seit 1911, seit dem Aus- 
scheiden unseres unvergeJ3lichen J ac o b so n aus diesem Amt, die Hauptlast 
der Herausgabe der Berichte ruhte, wurde uns durch einen jahen Tod ent- 
risen. Wir alle liebten und verehrten diesen prachtigen Menschen, der mit 
hoher Begeisterung fiir seine Wissenschaft wahre Menschlichkeit verband 
und mit der Hingabe an seine Arbeit die Fihigkeit der Menschen-Behandlung, 
die fiir den Umgang des Herausgebers mit den Kollegen so sehr wichtig ist. 
Der Vorstand hatte ihn fiir die jetzt laufende Periode als Kandidaten fiir 
den Platz des Prasidenten ausersehen - da m d t e n  wir ihn verlieren. Ihn 
in der Redaktion derBerichte zu ersetzen, war sehr schwierig. Hr. Marck- 
wald der schon seit langerer Zeit in hingebendster Weise als Generalseketiir 
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fiir unsere Gesellschaft tatig ist, sprang auf die Bitte des Vorstands in die 
Lilcke ein und versieht seitdem die Redaktionsgeschafte, soweit sie von 
Hm. Pschorr besorgt -den. Ex hat diese Tatigkeit zunachst in aller Stille 
ausgeilbt, ohne daI3 sein Name in Erscheinung trat - und die Tatigkeit war 
seh erheblich, zeitweilig besonders erschwert durch die Tatsache, daI3 unser 
ausgezeichneter geschaftsfiihrender Redakteur, Hr. Stelzner , infolge 
schwerer Erkrankung ausfiel. - Sie war als Provisorium gedacht, und erst 
nach AbschluI3 des Berichtsjahres, als sich herausgestellt hatte, daI3 das 
Provisorium nicht so schnell durch eine dauernde Losung ersetzt werden 
kann, erscheint Hm. Marckwalds Name unter denen des Herausgeber- 
Kollegiums. Ihm besonders zu danken, ist mix eine angenehme Pflicht. 

Eine zweite Bemerkung, die ich dem Vorstandsbericht iiber die 
literarischen Arbeiten hinzufiigen mochte, ist eine Mahnung, die auch an 
dieser Stelle ausgesprochen, die Tatigkeit der Redaktion der , ,Berichte" zu 
unterstiitzen vielleicht geeignet sein konnte. Der Umfang der , ,Berichte" ist 
gewachsen, nicht, weil die Zahl der Abhandlungen zugenommen hatte - den 
Wert ihres Inhalts statistisch zu erfassen, liegt aul3erhalb des Moglichen -, 
sondern weil jede einzelne neue Abhandlung im Mittel langer geworden ist. 
Hier kampfen die Herausgeber einen schweren Kampf. Ich weil3 aus eigener 
redaktioneller Erfahrung, wie schwer der Entschld ist, einem Autor das 
Manuskript zuriickzuschicken mit der Bitte um Kiirzung, und wie leicht es 
dabei in den allexmeisten Fallen gewesen ware, es von vornherein kiirzer ab- 
zufassen. Unsere , ,Berichte"-Redaktion mahnt in dauernden Aufrufen die 
Autoren, sich der groI3ten Kiirze zu befleil3igen. Ich bitte um die Erlaubnis, 
hier diese Mahnung kraftigst unterstreichen zu diirfen und hinzuzufiigen, daB 
es mit einiger Arbeit und einiger Disziplin - beides gehort allerdings dazu -, 
so gut wie immer moglich ist, das, was im Entvrturf auf einer Seite gesagt 
wurde, auf einer halben oder zwei Dritteln derselben ebenso vollstandig und 
ebenso klar auszudrilcken. 

Warurn aber mitssen wir mit dem Raum unserer ,,Berichte" sparen? 
Der Grund liegt in der unerfreulichen anderen Seite unserer Lage, die itberall 
im Bericht des Vorstands zur Geltung kommt. Die wissenschaftliche Arbeit 
ist im guten Gang, unsere wirtschaftliche Lage ist schlecht. Das dritckt sich 
aus in der Zahl unserer Mitglieder, die - und das gerade in Deutschland - 
einen recht deutlichen Ritckgang zeigt; es kommt zur Geltung in der Tatsache, 
die im Bericht nicht erwahnt ist, dal3 sich ein sehr grol3er Teil unserer Mit- 
glieder beschrhkt auf den Bezug des Teils A der ,,Berichte", ohne den wesent- 
lichen teueren Abhandlungs-Teil zu halten, und es wirkt sich aus darin, daB 
wir das Berichtsj ahr mit einem nicht unerheblichen Defizit abschliekn, 
von dem wir hoffen, im laufenden Jahre wieder frei zu werden, nachdem 
wir den Bezugspreis des Zentralblattes erhoht haben und sicherlich auch 
den der , ,Berichte" werden hinaufsetzen miissen. 

So ist iiberall die wissenschaftliche Arbeit in gutem Gang, aber iiberall 
ist sie begleitet von mehr oder weniger stark hervortretenden finanziellen 
Sorgen. Und diese erstrecken sich nicht nur auf die literarischen Unter- 
nehmungen. Es darf ohne ijbertreibung gesagt werden, daI3 unsere 
Bibliothek an Vollstandigkeit fiir die Chemie und ihre Nachbargebiete und 
an leichter Benutzbarkeit hervorragend ist . Aber beide Vorzilge arbeiten 
gegeneinander, wenn.dem dauernd zunehmenden Umf ang  der Sammlung 
nicht auch wachsende Raume ZUI Seite gestellt werden konnen, in denen 



die zahlreicheren Bande von zahlreicheren Benutzern verwertet werden 
konnen. Hier ist seit vielen Jahren immer gearbeitet worden, soweit das 
ohne groJ3ere Mittel moglich war; immer sind innerhalb des Hauses Um- 
gruppierungen vorgenommen worden, zuletzt mit dem zweischneidigen 
Mittel, dal3 weniger gebrauchte B h d e  in abseits gelegenen Raumen unter- 
gebracht wurden -, aber jetzt sind wir mit diesen kleinen Hilfen am Ende 
der Moglichkeiten. Die wachsende Bucherei ver langt  erheblich 
vermehr te  Raume,  wenn anders  sie ihren Zwecken weiter 
dienen sol l .  

Wenn geniigende Mittel ZUI Verfiigung stiinden, so wurde es wahrschein- 
lich nicht allzu schwierig sein, Abhilfe zu schaffen. Aber die Mittel auf- 
zubringen, erscheint unter den heutigen Verhaltnissen fast unmoglich. Und 
doch wird es in absehbarer Zeit notig werden. Welcher Weg immer als der 
am ehesten gangbare gewahlt werden mag, wir werden an eine starke Opfer- 
willigkeit der deutschen Chemiker appellieren miissen, um diese lebens- 
n o t  wen d i  g e E r  w ei t e r ung der B i bli o t he k durchzusetzen. 

Eine Gesellschaft wie die unsere kann nicht nur fur sich allein arbeiten, 
sie mu13 den Verkehr mit Vereinen ahnlichen Charakters pflegen und pflegt 
ihn gern. So haben wir aus mannigfachen Anlassen Vertreter zu Tagungen, 
zu Jubilaen, zu Instituts-Einweihungen entsandt, die ich nicht im einzelnen 
aufzahlen will. Aber in mserem Verkehr mit den auslandischen Gesellschaften 
hat das Berichtsjahr Veranderungen gebracht, denen ich doch noch einige 
Worte widmen mu13 und widmen mochte. 

Sie wissen, da13 1929 unsere Gesellschaft mit dem Vereip Deutscher  
Che mi ker und der D e u t  s c he n Bun se n - Ge se 11 sc h af t sich zusammen- 
geschlossen hat zu dem , ,Verband deutscher chemischer Vereine" 
mit dem Zweck, in diesem Verband eine Zentralstelle zu schaffen fur den 
Verkehr mit den internationalen Vereinigungen, insbesondere mit der Inter- 
nationalen Union fiir reine und angewandtechemie, die uns deutsche Chemiker 
vor einigen Jahren zum Beitritt eingeladen hatte, nachdem die in der Kiiegs- 
psychose geschaffenen Ausschlul3-Bestimmungen gegen uns beseitigt waren. 
Der Verband hat jetzt den Eintritt vollzogen, zunachst provisorisch, bis von 
seiten des ,,Con sei 1 I n t e r n  a t  i o n a1 de s re c her c hes " ein Statuten-Entwurf 
angenommen ist, der die , ,Union de Chimie", wie sie jetzt heil3t, von der 
bisherigen Unterordnung unter den Conseil frei macht . Dies Provisorium 
wkd unzweifelhaft ein Definitivum werden nach der nachsten Zusammen- 
kunft des , ,Conseil", welche diese neuen Statuten annehmen wird. 

Es hat dazu gefiihrt, da8 der ,,Verband deutscher chemischer Vereine", 
and in seinem Rahmen natiirlich unsere Gesellschaft, zunachst auf der 
Schiitzenberger-Feier in Paris im Anfang des Jahres durch Hrn. Haber ,  
dann aber durch eine gro13ere Anzahl von Kollegen auf der letzten Tagung 
der ,,Union de Chimie" in L u t t i c h  im September des Berichtsjahres ver- 
treten war, und da13 wir nunmehr wieder an den Arbeiten dieser Gemeinschaft 
teilnehmen, die dadurch ihren wirklich internationalen Charakter wieder 
gewonnen haben. Einen ersten greifbaren Erfolg dieser gemeinsamen Arbeit 
wollen Sie in dem in unserem letzten , ,Berichtell-Heft abgedruckten Bericht 
der nunmehr wieder , , in tern a t  i o n alen At  o mge wi c h t  s - Ko mmi s sio n " 
&en, bei dessen Lektiire wir mit Freude feststellen konnen, da8 er von 
dem im Januar von der deutschen Kommission veroffentlichten in keinem 
wesentlichen Punkte abweicht. 
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Soviel an sachlichen Bemerkungen zum Bericht des Vorstandes. Und 

nun zum Schlul3 noch einiges Personliche. Hier ist an erfreulichen Vorgiingen 
zu melden, da13 wir zu einer Reihe von sechzigsten, siebenzigsten und 
achtzigsten Geburtstagen Gliickwhsche aussprechen konnten. Wir begliick- 
wiinschten Hm. K.A.Hofmann zum 60.Geburtstag, die HHm.W:Heraeus,, 
I. Traube,  0. Aschan, Exz. Schmidt-Ott ,  J. Stobbe,  K. Paal ,  
F. Wiist, A. v. Weinberg,  F. Emich,  L. Hai t inger ,  A. ReiSert  zum 70.~ 
Hrn. E. Goldstein zum 80. Geburtstage; ferner die HHm. J. Bredt,  
M. Dennstedt ,  B. Lepsius und A. Weller zum goldenen Doktor- Jubilaum. 

Wo viel Licht ist, ist viel Schatten. Wenn wir Jubilaen von Mitgliedern 
feiern diirfen, so fehlen nicht die Verluste, die der Tod zahlreicher Mitglieder 
uns zugefugt hat. Wegen der vollstandigen Liste mu13 ich auf das Protokoll 
verweisen und mich darauf beschranken, einige zu nennen, welche unserer 
Gesellschaft durch ihre Tatigkeit besonders nahe gestanden haben, auf 
Hm. Claisen, der seinen Lebensabend in Godesberg verbrachte, auf 
Hm. Pregl in Graz, Hrn. Reisenegger, der von Charlottenburg sich nach 
Weilheim zuriickgezogen hatte, Hrn. Thierf elder in Tubingen und schlid- 
lich auf Hrn. Pschorr, der uns, wie ich schon vorhin ausfiihrte, so besonders 
nahe verbunden war. 

Ich bitte Sie, sich zum Andenken an unsere Toten, auch die jetzt nicht 
genannten, von den Sitzen zu erheben." 

Punkt  I1 der Tagesordnung: DerSchatzmeister, Hr. A.v. Weinberg, 
erlautert eingehend die Jahresrechnung des abgelaufenen Geschliftsjahres, 
sowie die gesamte Finanzlage der Gesellschaft. Hierauf wird die von den 
Revisoren gepriifte, vom Vorstand unterzeichnete J ahresrechnung f iir 
1930 von der Versammlung einstimmig genehmigt und hierdurch dem Schatz- 
meister Entlastung erteilt. Der Vorsitzende schliel3t hieran Dankesworte an 
die Schatzmeisterei, sowie an die Herren Revisoren und schlagt vor, zu 
Revisoren fiir die Zeit bis zur nachsten Generalversammlung die HHm. Dr. J. 
D'Ans, Direktor Carl Miiller und Dr. H. P r i m  zu wiihlen, was durcb 
Zuruf geschieht. 

Hierauf schreitet die Versammlung zu den Wahlen. 
Zu Stimmzahlern werden die HHrn. J. Bikerman, B. Hillger, 

sowie Frl. G. Berendernannt. Aus der Prasenzliste ergibt sich, da13 67 stimm- 
be r e c h t  i g t e or dent  1 i c h e Mi t g 1 i e d e r anwesend sind. 

Zu Punkt 111, Ernennung von Ehrenmitgl iedern,  macht der 
Prasident folgende Ausfiihrungen : 

,,Meine Damen und Herren! Aus dem, was ich vorhin zum Bericht des 
Vorstandes iiber das verflossene Jahr gesagt habe, geht hervor, daI3 unter 
den Chemikern der Lander, die sich im Kriege gegeniiberstanden. der Friede 
nunmehr wiederhergestellt ist, und wenn mit dem Frieden der Politik wohl 
niemand von uns zufrieden ist, hier konnen wir sagen, da13 die a d  gemeinsamer 
Arbeit und auf gegenseitiger Achtung aufgebauten freundschaftlichen Be- 
ziehungen einen wirklichen Frieden darstellen. 

Es war von jeher iiblich, dieser gegeaseitigen Hochschiitzung durch 
Ehrungen Ausdruck zu geben. Englische und amerikanische Gesellschaften 
und Hochschulen haben unseren deutschen Kollegen in den letzten Jahren 
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mebrfach solche Ehrungen zuteil werden lassen. Jetzt hat auch die 
Socidtt! Chimique d e  F r a n c e  zwei von uns, die HHin. Haber  und 
Wil l s ta t te r ,  zu Ehrenmitgliedern ernannt. Der Vorstand hat daher 
beschlossen, Ihnen nunmehx auch die Ernennung einer Anzahl auslandischer 
Ehrenmitglieder vorzuschlagen - neben dem deutschen Altmeister der 
physikalischen Forschung, Hrn. Emil  War burg." 

Der Przisident teilt mit, da13 von auswarts (Q 7 der Statuten) fiir die 
HHrn. A. Angeli (Florenz) 149, E. J. Cohen (Utrecht) 151, W1. Ipa t iew 
(Leningrad) 150, I. Langmuir (Schenectady N. Y.) 149, H. Le Chatelier 
(Paris) 150, Sir  William Pope (Cambridge) 149, The  Svedberg (Upsala) 
151 und E. Warburg (Berlin) 150 Stimmen eingegangen sind. Gegen die 
Wahl ist keine Erkliirung von auswzirts eingelaufen. Dieser Umstand er- 
moglicht es, die Wahl durch Akklamation vorzunehmen, falls sich hiergegen 
in der Versammlung kein Widerspruch erhebt. Der Prasident stellt fest, daB 
dies nicht der Fall ist. Hiernach verliest der Prasident die Namen der vor- 
geschlagenen Ehrenmitglieder. Die Versammlung stimmt der Wahl jedes 
einzelnen durch Zuruf zu. Die Wahlen sind also einstimmig erfolgt. 

P u n k t  I V  der Tagesordnung, Vorstands-Erganzungswahlen. 
Die Versammlung wahlt durch Zuruf zu Vizepr asid en ten  die HHrn. A. Binz 
und 0. Diels (Kiel), zum Schriftfiihrer bzw. stellvertretenden Schriftfiihrer 
die HHm. C. Mannich bzw. E. Tiede und zum Bibliothekar Hrn. A. Rosen- 
heim. 

Mittels Stimmzettels werden zu einheimischen Ausschdmitgliedern die 
HHm. H. Ohle, M. Polanyi und G. Schroeter gewahlt. 

Gleichfalls mittels Stimmzettels wzihlt die Versammlung zu auswartigen 
AusschuBmitgliedern die HHrn. W. Biltz (Hannover), W. Hiickel (Greifs- 
wald), G. Komppa (Helsingfors), A. Schleede (Leipzig) und L. Wohler 
(Darmstadt). 

Die Amtsdauer der Neugewahlten erstreckt sich vom I. Juni I931 bis 
zum 31. Mai 1933. Nach Vollzug der Wahlen ergibt sich folgende Zusammen- 
setzung des Vorstandes fiir die Zeit vom I. Juni 1931 bis zum 31. Mai 1932: 

Prbident : 
M. Bodenstein.  

Vizeprisidenten : 
H. Fischer .  A. Binz. 
G. Tammann. 0. Diels. 

Ehemalige Prtlsidenten und Vizeprlsidenten 
(welche gemiiQ 5 11, Absatz 3, der Satzungen dauernd die Rechte eines Vorstands- 

mitglledsv behalten): 

R. Anschutz. 0. Hahn. W. Schlenk. 
K. v. Auwers. A. Hantzsch.  A. Stock. 
A. Bernthsen. K. A. Hofmann. H. Thorns. 
C. Bosch. B. Lepsius. P. W a1 d e  n. 
C. Duisberg.  W. Marc kwald. A. v. Weinberg. 
0. Fischer .  K. H. Meyer. H. W ieland. 
H. Freundl ich .  W. Nernst.  R. Wills t Pt ter. 
L. Gans .  C. Neuberg.  A. Windaus.  
F. Haber. W. Ostwald.  A. W o hl. 
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Schriftfiihrer : 
€3. Leuchs. C. Mannich.  

Stellvertretende SchriftfUhrer: 
M. Volmer. E. Tiede. 

Schatzmeister : Bibllothekat : 
A. Rosen heim. 

AusschuP-Mitglieder : 

A. v. Weinberg. 

Einheimische : Auswartige : 
0. GerngroB. E. Biilmann. W. Biltz. 
A. Klages. F. Bergius. W. Huckel.  
E. H. Riesenf eld. E. Berl. G. Komppa.  
H. Ohle.  W. Manchot.  A. S c h l e e d e .  
M. Polanyi .  
G. S c h r o e t e r .  

W. A. Roth. L. W o h 1 er.' 

Zum Schlul3 dankt der Vorsitzende allen, die im abgelaufenen Geschiifts- 
jahre im Dienste der Gesellschaft tatig gewesen sind, und schlieot die Generd- 
versammlung um 6 Uhr. 

Der Vorsitzende : 
M. Bodenstein. 

Der Schriftfiihrer: 
H. Leuchs. 

D i e  T o t e n  a u s  d e m  J a h r e  1930. 
Ballo, Prof. Dr. M., Rakos Palota; Brode, Dr. J., Ludwigshafen; 

Claisen, Geh. Rat Prof. Dr. L., Godesberg; Croner, Prof. Dr. F., Berlin; 
El ion,  Dr. H., Haag; Ganz, Dr. Erich, Grenzach; Hagenbach, Dr. Ed., 
Basel: Herz,  Prof. Dr. W., Breslau; Herzberg, Dr. W., Berlin-Wilmersdorf; 
Xegel, Dr. Franz, Dessau; Konig, Geh. Rat Prof. Dr. J., Miinster; Luede- 
king, Dr. Charles, St. Louis (Miss.); Moslinger, Dr. Wilhelm, Heidelberg; 
Moser, Prof. Dr. L., Wien; Novak, Prof. Dr. Joh., Briinn; Obermiller, 
Dr. Jul., Berlin-Friedenau; Popoff, Prof. Georg, Berlin-Charlottenburg; 
Pregl, Prof. Dr. Fritz, Graz; Pschorr,  Geh. Reg-Rat Prof. Dr. R., Berlin; 
Puf  ahl,  Dr. Fritz, Berlin-Haleosee; Reisenegger, Prof. Dr. Herm., Weil- 
heim; Ruhland,  Dr. K., Hamburg; Sandqvis t ,  Pro€. Dr. H., Stockholm; 
Selch, Prof. Dr. Emerich. Wien; Stangler ,  Dr.-Ing. Hans Georg, Miinchen; 
Sternberg,  Dr. Alfr., Berlin-Grunewald; Thierfelder,  Geh. Rat Prof. 
Dr. H., Tiibingen; Tietze, Dr. Paul, Penzig; Wense, Dr. Wilh., Frank- 
furt a. M.; Widrnan, Prof. Dr. O., Upsala; Wietzel, Dr. Rudolf, Ludwigs- 
hafen; Willgerodt, HofratProf. Dr. C., Freiburgi. Br.; Wimmer, Dir. Karl, 
Bremen; Ziegler, Dir. Dr. E., Basel; Ziihl, Dr. Ernst, Niederwalluf. 


